

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.
 Toda la correspondencia se remitirá al Director **D. César Ordax Avela**.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos á real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Ruperto, ob.
En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/2. En todo este santo tiempo de Cuaresma, despues de la Visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuacion el cántico *Perdon oh Dios mio*.

Los Martes y Viernes en vez de la plática, se hará el ejercicio solemne del Santo *Via-Crucis*. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la orden 3.^a de San Francisco.

Los Sábados á las 8, misa cantada en la Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.
Iglesia de San Martin.—Solemne novenario al glorioso y Patriarca San José. A las 9 de la mañana misa cantada, por la tarde á las 5 y 1/2 se rezará el santo rosario, sermon, novena, salve y gozos. Presidirá estos actos su Divina Magestad.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 33 rs.—Candeal, 31.—Royo, 28'50.—Jeja, 28.—Moreno, 20.—Centeno, 18'36.—Cebada, 15'75.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 70 á 76.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 64 á 70 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 38.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Observaciones meteorológicas del 23.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
671,77	19,7	10,4	-1,2

LA TERTULIA.

Tiempo hacia que este círculo de instrucción y recreo permanecía en aparente inercia; mas gratamente sorprendidos nos vimos el pasado Domingo con un concierto que evocó en nosotros el recuerdo de las inolvidables veladas que el año pasado tu-

vimos el gusto de que nos proporcionara la citada sociedad.

Las modestas dimensiones de nuestro Diario, nos impiden ocuparnos con la estension que deseáramos; pero sin embaago, haremos aunque sea á grandes rasgos una ligera reseña de la citada velada musical.

A las nueve y media dió principio con la *Sinfonia de Campanone* y seguidamente se ejecutaron al piano ya con acompañamiento de violin ó flauta, ya con canto; las preciosas composiciones musicales *La Prichera* (de Gordigiani)—*La Harpe Eolienne*.—*Plegaria á la Virgen*.—*Fantasia*.—*Carnaval de Venise*.—*A Dios*, melodia.—*Ave Maria* (de G. Gounod)—*Obertura de la Gazza Ladra Aria di Chiesa*.

Tomaron parte las Sras. D.^a Cecilia Garbayo de Jaramillo, D.^a Albina Alzorin de Benito y la señorita Emilia Alonso.

D.^a Cecilia Garbayo, tiene una estensa y bonita voz; canta con gusto y afinacion y demostró una vez mas, las grandes condiciones que posee para tan divino arte.

La Sra. de Benito, embarga la atencion de los que tienen el placer de oirla cantar, su voz es sumamente agradable y llena de sentimiento.

La señorita Alonso, es una notabilidad tocando el piano, no sabe uno que admirar mas, si su gran ejecucion y maestria, ó lo admirablemente bien que interpreta cuantas piezas toca.

Los Sres. D. Máximo Lacasa, al piano, D. Adolfo Cebreiro, en la flauta y D. Florentin Esquiú, en el violin; rivalizaron dignamente en sus respectivos instrumentos, ejecutando magistralmente las piezas que les fueron encomendadas.

Resumidamente, todos se hicieron acreedores á aplausos que les fueron prodigados con entusiasmo por el lucido y numeroso concurso que llenaba los salones.

Entre las personas que asistieron, vimos al Sr. Gobernador militar y familia y á las del Teniente Coronel, Sr. Amaya, Gomez (D. Ramon), Lacasa, Piquer, Gomez (don Vicente), Martin, Ibañez, Latorre, Verdejo, Urquizú, Esquiú, Barrachina, Garcia (don Alejo), y otras que no recordamos.

Tambien tuvimos el gusto de ver á los Diputados provinciales Sres. Bernad (don Antonio), Espinosa, Sanz, los dos hermanos Villanueva, Bernad y Bernad, Agustin, Dominguez, Latorre y Esteban.

A las doce se terminó tan agradable velada, saliendo todo el mundo sumamente complacido.

Ayer tuvimos el gusto de conocer al Excmo. Sr. Brigadier de Artillería D. Felipe Cascajares, Diputado provincial y electo Senador; en lo poco que hemos podido apreciar su fino trato y bellas condiciones de carácter, se comprende que no anduvo exagerado en los justos elogios que le tributo; nuestro apreciable colega de Zaragoza «El Diario.»

En cartas que tenemos á la vista de personas de significacion de los pueblos de Alcalá de la Selva, Muniesa y Caminreal, se hace presente que la mayor parte de los dias no se recibe nuestro periódico, ocurriendo frecuentemente obtener tres y cuatro á la vez y lo que es aun mas escandaloso frecuentemente dentro de una sola faja. El que se queda con lo ageno tiene un califi-

cativo en el Diccionario y un castigo consignado en el Código y dispuestos estamos si continúan estos incalificables abusos, á darles el nombre que se merecen y á entregar á los autores á los Tribunales de justicia; pues al efecto algunos de los interesados están dispuestos á darnos los medios necesarios para poner de manifiesto los hechos que denunciarnos. Si alguno desea leer nuestro modesto Diario sin ser suscriptor, que lo diga y se le enviará.

LA INFANCIA.

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Zaragoza.

SUMARIO DEL NÚM. V.

I. El dia de Viernes Santo, por la Redaccion.—II. El Cardenal Fray Manuel Garcia Gil.—III.—*Alborada* (poesia), por Ricardo Luis Gimenez.—IV. Los goces más tiernos.—V. La Concepcion de Murillo.—VI. Horas gratas (poesia), por Emilio Perez Segura.—VII. Glorias españolas.—Miguel Servet, por J. Enrique Soriano.—VIII. Seccion Recreativa.—*Grabados*. Los goces más tiernos.—La Concepcion de Murillo.

Nuestro querido colega *El Anunciador Valenciano* ha sido suspendido por la Autoridad gubernativa: sentimos el percance y deseamos su pronta aparicion á la vida pública.

El *Boletín oficial* del Sábado contiene lo siguiente:

Gobierno civil. Circular para que se proceda á la averiguacion del paradero de Romualdo Torán Pellicena.

Ministerio de Hacienda. Real orden aprobando la Instruccion para llevar á efecto la ley de 9 de Enero último sobre venta de Bienes nacionales y conservacion de arbolados.

Administracion económica. Estado de lo recaudado por consumos en esta capital desde el dia 11 al 20 del corriente, cuyo total asciende á 2192 pesetas 48 céntimos.

Idem. Id. Publica la Real orden de 3 del actual por la que se reforman varios artículos del Real decreto de 12 de Setiembre de 1861 referente á los sellos que han de usarse en los documentos de giro.

Universidad de Zaragoza. Anuncia las vacantes de escuelas de niños y niñas que han de proveerse por concurso.

Juzgados. El de primera instancia de Calamocha publica la sentencia recaída en causa seguida contra Miguel Hernando Vicente en demanda interpuesta por D. Mariano Catalan Abad, sobre reclamacion de la indemnizacion de perjuicios que se le causaron con la muerte de su hijo D. Juan José Catalan.

Id. Edicto del de Albarracin llamando á Victoriano Sanchez Lorente para que se presente en la Audiencia de Zaragoza.

Anuncio. El Alcalde de Caminreal anuncia proceder á la rectificacion del catastro y que las reclamaciones se presenten los dias 3 y 4 de Abril.

Vacantes. La plaza de titular de pobres de Torre de Arcas que se solicitará en el término de veinte dias.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Atienza (Guadalajara) D. Pedro Antonio Hernandez, Secretario del Ayuntamiento de esta capital.

Sr. Director del TUROLENSE.

Libros 20 de Marzo de 1877.

Muy señor mio: Puesto que en el número 87 del periódico se inserta una carta firmada por

D. Mariano Muñoz y Nougues y en uno de sus apartes se calumnia á los que compusieron la mesa electoral de este pueblo en la última eleccion de Diputado provincial, en el mismo periódico quiero contestar, pues á ello me obliga el haber presidido dicha mesa, para hacer ver al Sr. Muñoz que si en otros pueblos hay quien calla y desprecia los chismes de los que por haber perdido la eleccion el candidato que apoyaron no saben á quien contarles su derrota, empleando toda clase de sandeces para minorar su resultado, en Libros no nos conformamos con callar, queremos hablar, y muy alto, para que el mundo conozca á los que hablan por hablar y á los que hablan para que callen los forjadores de paparruchas.

Dice la carta del Sr. Muñoz que Libros es el pueblo mas hostil á su candidatura de todos los del distrito: se equivoca el Sr. Muñoz, no he oido hablar mal de él en el pueblo. Libros á quien es hostil es á las ideas que dicho señor representa, y no se crea que es sin fundamento, pues los de Libros tienen bien presentes las promesas del partido abanzado y el resultado obtenido.

Dice tambien Muñoz que en Libros hay un elector tan ferviente partidario de sus ideas, que en su apoyo se dejaria matar. Que inocente es el Sr. Muñoz. ¿Quién se deja matar hoy por ideas políticas? Sin duda ignora dicho señor que en Libros, como en todas partes, hay hombres capaces de merendar en dos puestos, dando buenas razones á uno y sirviendo á otro: y á propósito, ¿si sabrá Muñoz que el primer dia de eleccion se vió por las calles de Libros repartir aguardiente y el mismo que llevaba el

Apuntes científicos sobre Meteorología, y Altitudes de la provincia de Teruel.

(Continuacion.)

1.º viajero.	1102 metros.
2.º	1091
3.º	1211
4.º	1216

No se diferencian mucho entre sí los 2 primeros números ni tampoco los dos últimos, pero entre estos y aquellos se descubre desde luego una verdadera incompatibilidad. Algo difícil sería decidir á cerca del mayor grado de certeza de estos números tan desacordes, y no parece prudente tomar un promedio entre los cuatro.

¿Qué partido tomar en este caso? No puede ser mas sencilla la contestacion. Hay que desecharlos, por haber sido obtenidos en malas condiciones, porque la diferencia que ordinariamente, y en circunstancias normales suele existir entre las presiones de Albarracin y Madrid ha sido en este periodo alterada por causas accidentales que han obrado en distintos momentos, y con desigual energía en ambas estaciones hasta el punto que mientras el barómetro bajó en Madrid unos 5 milímetros y medio desde el 20 al 21, llegó á bajar hasta 12 en Albarracin.

Nótese con cuidado que la diferencia de presiones entre Albarracin y Madrid en los dias 19, 20, 21 y 22 es la siguiente.

Dia 19.	36,93
Dia 20.	38,91
Dia 21.	45,39
Dia 22.	46,50

Aunque no sabemos con suficiente seguridad la diferencia de presion que en circunstancias normales existe entre Madrid y Albarracin, requiriéndose para ello muchos años de observaciones, tenemos la probabilidad de que no debe discrepar mucho de 40 milímetros.

En efecto, la presion media de Madrid desde 1860 á 1869 ó sea la media de 10 años es 706,96 ó próximamente 707.

No es exacta la consignada en la Física de Janot traducida por Bustamente.

La presion media anual de Albarracin aunque obtenida en solo un año de observaciones es 667. Ahora bien, la diferencia entre ambas es de 40 milímetros justos.

Segun esto, las observaciones obtenidas por los 2 primeros viajeros supuestas, darian un resultado mas racional, debiendo ser desechadas las de los otros dos que conducirian á un absurdo.

Son muchas las altitudes de nuestro país que obtenidas por extranjeros participan del mismo grado de inexactitud que las anteriores por ha-

tonel votar, candidatura abierta, contra lo que tal vez habia prometido á sus camaradas de Teruel? Si será el del tonel el elector ferviente de que nos habla Muñoz? Basta de entretenimiento y vamos á lo que interesa. Las urnas en Libros, los tres dias de eleccion, estuvieron constantemente á vista del Presidente y Secretarios, y casi de continuo por muchos electores: se practicaron las operaciones sin faltar á la ley, no hubo ni la mas pequeña reclamacion ni protesta: el pueblo, ó sea los electores votaron á D. Bartolomé Esteban y Marin por que así lo tuvieron por conveniente, y no votaron á D. Mariano Muñoz y Nougues porque no gustan sus ideas. Ahora bien: en la carta de dicho señor se dice que votaron su candidatura siete electores y en el escrutinio no obtuvo ningun sufragio: esto es lo mismo que decir que se le han quitado siete votos. El Presidente de la mesa, en su nombre y en el de sus compañeros, desmiente públicamente semejante aserto y encarga al Sr. Muñoz lo retire ó de lo contrario se acudirá á los Tribunales.

Ruego á V., Sr. Director, se sirva dar cabida en su periódico á esta carta á lo cual le estará agradecido su S. S. Q. S. M. B.,

Antonio Hernandez.

NOTICIAS GENERALES.

Celebramos que *La correspondencia de Zaragoza* apoye tambien, como es justo, la idea de que los Diputados formantes la Comision provincial renuncien la gratificacion que la ley les concede.

Es de esperar que el acuerdo que en este asunto recaiga sea el reclamado por las necesidades de la provincia y el patriotismo de sus representantes.

Del Diario de Zaragoza.

Se ha declarado por el Ministro de Hacienda que las asignaciones consignadas á los Médicos titulares contratados por escritura pública, están sujetas al descuento del 12 por 100, sin perjuicio de los derechos de que se crean asistidos los interesados en razon de sus contratos, los cuales podrán hacer valer ante quien y en la forma que proceda.

La sociedad minera *Santiago* á la cual pertenecen los ricos criaderos de hierro de la provincia de Teruel, va á establecer en las inmediaciones del grao de Valencia una nueva fundicion ó establecimiento industrial.

Del Diario de Castellon.

M. Willmotte de Lieja ha ideado un nuevo procedimiento de calefaccion de los wagones de los caminos de hierro, que consiste simplemente en sustituir el agua caliente de los caloríferos, que se ponen hoy dia en los coches de primera clase, por arena que recibe el calor de dos barras de hierro calentadas de antemano al rojo y colocadas en el sentido de la longitud, en el interior del calorífero. A este se atornilla exteriormente un manguito de cobre que lleva dos barras y que cierran herméticamente. La arena se calienta poco á poco y deja escapar muy tenuemente el calórico que almacena.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

ber sido tomadas con harta precipitacion y á veces en pésimas condiciones.

Y sin embargo, algunas de ellas no dejan de estar consignadas en sus relaciones de viajes, y á falta de otras, nosotros mismos las hemos patrocinado acaso con excesiva confianza, trasladándolas á nuestros libros, sin tomarnos hasta el dia el trabajo de comprobarlas, y todo por una culpable indolencia propia sin duda de nuestro carácter meridional.

No es pues de estrañar que las plumas satíricas de esos exagerados Parisienses, que son seguramente mas andaluces que los de nuestra Andalucia, nos retraten á su manera, diciendo, que los españoles no nos dedicamos mucho á hacer excursiones científicas porque *no tenemos pies*, y que renunciarnos con frecuencia á la gloria de descubrir un insecto nuevo porque la pereza nos impide bajar la mano hacia el suelo para cojerlo, y otras lindezas por el estilo que sin tener ninguna gracia, pudieran revelar que aun no se han extinguido en ellos por completo los rencores de la guerra de la independencia.

Lo que la experiencia va demostrando es que á pesar de nuestra falta de actividad, que reconoce otras causas, que la pereza que nos atribuyen, todas las altitudes y observaciones que proceden de nuestra digna Comision de Estadística, así como tambien las de otras personas científicas de nuestro país, son mas exactas que las de los extranjeros, por cuanto han sido

ejecutadas con mas precision, con mas interés y con mas conciencia.

Y sien Zoología, Botánica y otros estudios especiales no figuramos en primera línea, ni en segunda, no estamos tan rezagados como nos quieren pintar los extranjeros, que escriben de nosotros sin conocernos, sin conocer nuestro país y sin tomarse la molestia de examinar con un poco de detencion el conjunto de materiales científicos que hemos conseguido almacenar para nuestra Fauna y Flora Españolas, para nuestras cartas geográficas y geológicas que tenemos muy adelantadas, y para la dimatología de nuestra region; y si en estos estudios y en otros de igual naturaleza no avanzamos tanto como otras Naciones, debido es á circunstancias especiales.

Revuelta y ajitada ha sido la época que hemos atravesado durante 40 años, y nadie desconocerá que el desarrollo de las ciencias naturales y de pura observacion necesita un periodo de mas tranquilidad y reposo, á fin de permitir á los hombres de mas talento de nuestro país ocuparse de otra cosa que de política.

En el estado lastimoso en que se encuentra nuestra deuda nacional, no siempre pueden nuestros Gobiernos distraer de los fondos del Tesoro las cantidades suficientes para atender á todas las necesidades científicas.

(Se continuará)